



**DIPLÔME D'ÉTUDES SECONDAIRES**  
**ÉPREUVE LIBRE**

**Exercice 3:**  
**AIRE DE COMMUNICATION:**  
**FRANÇAIS**

**NOVEMBRE 2022**

Noms et prénom:

---

## **1.- COMPRÉHENSION ÉCRITE / COMPRENSIÓN ESCRITA / IRAKURRIAREN ULERMENA (20 points)**

1.1) Lisez le texte, puis répondez aux questions par VRAI ou FAUX. (10 items x 1 point)

### **La légendaire photo du «baiser de l'hôtel de ville » mise en vente**

Record mondial des ventes de photos, le célèbre « baiser de l'hôtel de ville », de Robert Doisneau, va être mis aux enchères. L'occasion de dévoiler la vérité sur une histoire d'art, d'amour et d'arnaque....

Elle porte au dos le numéro 21.039 et le cachet de Doisneau. Pas de doute, c'est elle : la photo du « baiser de l'hôtel de ville » dans son tirage original, donné par Robert Doisneau lui-même à Françoise Bornet, la jeune amoureuse de la photo. Sa réapparition, 54 ans après la prise de la photo, dévoile des mystères de ce personnage légendaire : non, la photo n'a pas été prise au vol, mais oui, il s'agissait bien de vrais amoureux, dont on connaît enfin aujourd'hui l'identité et l'histoire.

Remontons dans le temps : en 1950, le magazine américain « Life » commande à Robert Doisneau un reportage sur les amoureux de Paris. Le photographe, en pleine recherche d'inspiration, prend un verre à la terrasse d'un bistrot près d'Invalides. Il remarque un joli couple. Les abordant, il apprend que les deux jeunes gens sont apprentis comédiens, et il leur propose de poser pour le reportage.

La suite : un succès débordant qui croît avec le temps. C'est en 1986, quand elle devient poster, qu'on se l'arrache le plus. En 1992, ce concentré d'amour s'est déjà vendu à 410 000 exemplaires, un record mondial (les meilleures ventes de photos tournant habituellement autour de 15 000). Et tout le monde croit que la photo est un instantané.... La tentation est forte : un couple d'imposteurs, Jean et Denise Lavergne, prétend se reconnaître dans la photo. Leur pseudo-histoire fait la une des journaux à la Saint-Valentin 1992.

Doisneau s'indigne : « C'est une histoire invraisemblable. Je n'aurais jamais osé photographier comme ça des amoureux qui se bécotent dans la rue, ce sont rarement des couples légitimes... » Cependant, la vraie héroïne, Françoise Bornet, décide, puisque le secret sur la pose de la photo n'existe plus, de se faire connaître. En 1993, Jacques Carteaux, son amoureux d'alors se manifeste également.

On connaît donc à présent toute l'histoire rocambolesque du vrai-faux cliché, ainsi que celle du couple d'amoureux le plus célèbre de l'histoire de la photographie. Leur aventure a malheureusement moins duré que celle de la photo, mais ils ont repris contact à cette occasion : « Minouche, mon beau souvenir... » écrit Jacques à Françoise en 1993. C'est aujourd'hui l'exemplaire original de Françoise qui va être exposé, puis mis aux enchères : il est estimé entre 15 000 et 20 000 euros. Avis aux romantiques fortunés....

Source : Le journal des Femmes, avril 2010

	VRAI	FAUX
On apprend 54 ans après que la vraie photo a fait l'objet d'un vol.		
Les amoureux ne posaient pas.		
Doisneau prend la photo pour rendre service aux apprentis comédiens.		
Cette photo a eu à son époque plus de succès qu'on ne croit.		
Cette photo a connu son plus grand succès quand on en a fait un poster.		
Son succès a redoublé à la nouvelle que les jeunes gens étaient vraiment amoureux.		
À la Saint Valentin 1992 les amoureux de la photo font parler d'eux dans les journaux.		
Doisneau affirme ne pas photographier les couples qui se bécotent.		
Doisneau ne fait pas d'instantanés de couples qui s'embrassent sans leur consentement.		
En 1993, Françoise Bornet retrouve son ancien amoureux.		

1.2) Lisez le texte suivant et cochez (X) la réponse correcte (a, b, c ou d). (5 items x 2 points = 10 points)

### **Bambins sous surveillance**

*En Californie, des élèves de maternelle sont suivis durant toute la journée, au moyen d'une puce RFID.*

Lorsqu'ils arrivent le matin au Georges Miller III Center, leur école maternelle de Richmond (nord de la Californie), deux cents enfants de 3 à 5 ans enfilent un maillot en jersey par-dessus leurs vêtements. À partir de ce moment, grâce à des micropuces électroniques RFID placées dans des poches cousues à hauteur de poitrine, ils deviennent des points rouges mouvants sur des écrans disposés dans chaque salle de classe. Leurs moindres mouvements sont alors traqués par leurs éducateurs. Qu'ils soient aux toilettes, à la cantine ou qu'ils gambadent dans les couloirs, ils sont désormais sous étroite surveillance. S'ils s'éloignent du lieu qui leur est assigné, une alerte est envoyée au personnel de l'établissement grâce à une série de détecteurs fixés aux plafonds.

#### **Certains craignent que le dispositif soit exploité par des pédophiles**

Ce nouveau système de traçabilité est le premier du genre mis en place dans une école aux États-Unis. Il a été installé au Georges Miller Center, à la rentrée, pour un coût de 50 000 dollars (38 510 euros env.). Il rassure les parents et fait gagner un temps précieux aux instituteurs en leur évitant de courir après les fugueurs. Malgré ses avantages, il ne fait pas l'unanimité. Ainsi les défenseurs des libertés individuelles craignent les dérives. « Nous sommes inquiets pour la sécurité des enfants, explique Nicole Ozer, directrice des Technologies et libertés civiles de l'American Civil Liberties Union (ACLU). Ces micropuces présentent un réel danger. Le signal qu'elles émettent peut être détecté à 100 mètres de distance. On peut donc imaginer que des prédateurs s'en servent pour traquer un enfant et le suivre. »

Un scénario catastrophe réfuté par Karen Mitchoff, la porte-parole du département de l'Emploi et des services sociaux du comté. « D'une part, les parents peuvent refuser le port de la puce. D'autre part, celle-ci ne contient aucun renseignement personnel comme le nom ou l'adresse. »

Les micropuces de traçabilité sont néanmoins de plus en plus populaires. Depuis quelques années, elles sont utilisées pour les animaux domestiques, le bétail et les délinquants en liberté surveillée. En 2007, les électeurs californiens ont banni leur implantation sous-cutanée, qui représente, selon eux, une violation de la vie privée. Dans le cas des enfants de Richmond s'ajoute un malaise dû à la pauvreté de cette banlieue de San Francisco. On imagine mal en effet un tel système imposé dans l'école d'un quartier huppé...

1. En arrivant à l'école, les petits du Georges Miller III Center :

- a) mettent un maillot sur leurs habits.
- b) filent les mailles de leur jersey.
- c) enfilent des maillots et se baignent sous haute surveillance

2. Grâce à ce système :

- a) on suit à la trace les petits pour étudier leur comportement.
- b) les parents sont tranquilles et les instituteurs ont moins de travail.
- c) on a amélioré le comportement des enfants.

3. Ce système :

- a) est bien accepté par tout le monde.
- b) peut faire des petits une proie plus facile.
- c) a beaucoup trop de détracteurs.

4. Le port de la puce :

- a) est obligatoire.
- b) est facultatif.
- c) est conseillé.

5. La micropuce de traçabilité :

- a) est une protection de luxe.
- b) est commune dans les classes sociales moins aisées.
- c) sert à repérer certains animaux.

Réponses:

1	2	3	4	5

## 2.- GRAMMAIRE ET LEXIQUE / GRAMÁTICA Y LÉXICO / GRAMATIKA ETA LEXIKO (10 items x 2 points = 20 points)

2.1) Choisissez l'option qui convient (a, b, c) pour compléter le texte. Le 0 vous est donné en exemple.

### L'ÉCOLE EN QUESTION

L'école va mal et s'interroge. En témoigne la profusion d'ouvrages \_\_ (0) \_\_ ont pour thème, la crise identitaire des enseignants et la remise en cause \_\_ (1) \_\_ système scolaire. \_\_ (2) \_\_ 1998, la colère des professeurs avait pris \_\_ (3) \_\_ cible leur ministre, Claude Allègre, dont certains propos avaient été ressentis \_\_ (4) \_\_ des provocations. Il s'était insurgé \_\_ (5) \_\_ l'absentéisme des professeurs et avait exigé que le principe " un enseignant devant chaque classe " \_\_ (6) \_\_. Si le climat \_\_ (7) \_\_ s'être apaisé entre les professeurs et leur ministre, il n'empêche que \_\_ (8) \_\_ enseignants ont voulu exprimer leur ras-le-bol. Leurs témoignages montrent que l'école \_\_ (9) \_\_ profondément changé. \_\_ (10) \_\_ métier aussi et pas seulement dans les établissements de \_\_ (11) \_\_ où se concentrent le chômage, les difficultés économiques et sociales. Un peu partout, dans les collèges et les lycées, la violence \_\_ (12) \_\_ et déroute les professeurs qui se demandent s'ils sont \_\_ (13) \_\_ là pour apprendre quelque chose aux élèves. La multiplication des incidents, des insultes et agressions, \_\_ (14) \_\_ la presse se fait régulièrement l'écho, prouve qu'il y a aujourd'hui un problème d'autorité. \_\_ (15) \_\_ à cette situation inquiétante, les enseignants manifestent leur désarroi. Qu'en est-il des parents? Ils ont certainement un rôle à \_\_ (16) \_\_ à travers un partenariat actif et un véritable dialogue avec ceux \_\_ (17) \_\_ ils confient leur enfant. Selon Claude Thélot, chercheur et auteur de "Réussir à l'école", il faut absolument redonner aux professeurs \_\_ (18) \_\_ au respect car il est intolérable qu'ils soient bafoués ou méprisés. Si l'on doit convaincre les jeunes d'étudier, \_\_ (19) \_\_ les diplômes sont de plus en plus nécessaires et de moins en moins suffisants, il faut également donner des outils aux professeurs pour faire progresser l'élève. L'augmentation du taux de scolarisation a engendré une hétérogénéité des classes, difficile à gérer. Aujourd'hui 10 à 15% de jeunes collégiens ne maîtrisent pas les mécanismes de base de la lecture. D'où un éventail de mesures de soutien, de l'école primaire au lycée pour accompagner les élèves en difficulté et \_\_ (20) \_\_ faire accéder au niveau du bac. Pour les non-bacheliers, la formation continue devrait constituer une porte de sortie honorable.



11	12	13	14	15	16	17	18	19	20

**3. EXPRESSION ÉCRITE / EXPRESIÓN ESCRITA / IDATZIZKO ADIERAZPENA  
(20 points)**

3.1) Rédigez un texte contenant 100 mots sur le sujet proposé ci-dessous.

Après un séjour de 15 jours dans un camping en France, vous décidez d'envoyer un courrier électronique au gérant. Vous avez eu beaucoup de problèmes, vous voulez lui manifester votre mécontentement. Dans votre courrier électronique : Présentez-vous et dites quand vous y avez séjourné. Expliquez les problèmes que vous avez eus (installations, prestations). Manifestez votre déception par rapport à ce que vous attendiez du séjour.

1 \_\_\_\_\_

2 \_\_\_\_\_

3 \_\_\_\_\_

4 \_\_\_\_\_

5 \_\_\_\_\_

6 \_\_\_\_\_

7 \_\_\_\_\_

8 \_\_\_\_\_

9 \_\_\_\_\_

10 \_\_\_\_\_

11 \_\_\_\_\_

12 \_\_\_\_\_

13 \_\_\_\_\_

14 \_\_\_\_\_